
3° SECCIÓN - DEMOCRACIA ECONÓMICA Y PRODUCIÓN POPULAR 
 

Resumen 
 
En este apartado conversamos sobre dos conceptos que son claves para Martínez: 
democracia económica y producción popular. Entiende como democracia económica 
el ámbito donde todo aquel que desea trabajar tiene derecho a hacerlo, ya que 
dispone de tierra, crédito, maquinaria u otros elementos necesarios para desarrollar un 
proyecto productivo. Por otra parte, define al productor popular como aquella persona 
o grupo de personas que produce cosas en un contexto de democracia económica 
inexistente. 

 
Entrevista 

 
 - Una de las preguntas que también nos hacíamos era justamente qué posibilidades 
tenemos, porque están las propuestas, están los proyectos, pero está el tiempo en la 
realización y cómo se procesan (en esa transición hacia otro modelo) los distintos 
conflictos que van a surgir. En el camino las empresas oligopólicas se van a defender, 
van a echar trabajadores, van a apretar y justamente después se vuelve al discurso de 
"resolver la urgencia" y entonces nunca se sale... ¿Quién puede sostener ese tiempo 
de transición mientras se construye otro modelo? La pregunta que nos venimos 
haciendo es la siguiente: la economía social y popular frente a la economía del 
mercado hegemónica, tradicional y capitalista, ¿Qué posibilidades tiene en términos 
de ir ganando espacios? o bien, ¿Cuál puede ser el escenario? ¿Construirse como 
una segunda economía que sobreviva y que vaya, tal vez, creciendo? Pero a su vez, si 
sobrevive y va creciendo ¿Es una economía de segunda en relación a la del mercado? 
¿Es una economía que va a manejar productos de menor calidad? Porque también 
está eso en el imaginario: el trabajador que recibe el dinero, ¿Qué hace? Dice "yo 
quiero ir a comprar al Carrefour que es una experiencia de compra donde yo me 
realizo como sujeto de consumo globalizado" o "voy a comprar acá al mercadito que 
me atiende así todo sucio... es más barato, pero qué se yo". ¿Cómo jugas también con 
ese imaginario que es muy fuerte en la construcción de la subjetividad 
contemporánea? 
 
- Esa es una pregunta que no sólo nos hemos hecho, sino que forma parte de nuestra 
realidad cotidiana. Yo les sugiero enfáticamente que lean en detalle el libro que 
nosotros hemos publicado. Se publicó en 2017 y, por ejemplo, estas cosas intenta 
contestarlas. ¿Cómo intenta contestarlas? "Ocupémonos" se llama el libro, está en la 
página de "Producción Popular", hace un año lo pusimos en PDF y se puede 
descargar. Perdonen, pero quiero ser categórico: deberían leerlo porque nosotros 
salimos por arriba de estas preguntas. Salimos por arriba hasta por una sutileza 
política. ¿Los excluidos en qué se han concentrado? En reclamar un sueldo al 
gobierno y elementos para armar ámbitos productivos. ¿Cuántos ámbitos 
productivos armaron? Cooperativas para limpieza de arroyos, algunos grupos 
de construcción de cooperativas de vivienda, pero la economía popular ellos no 
dicen que sea construcción de vivienda solamente. 
  



Por ejemplo, llamaron a la recuperación urbana y a los cartoneros como parte de 
la economía popular. Es una ofensa a la gente porque no es una economía, ¡es 
un trabajo absolutamente degradante! Es como llamar "economía popular" a 
Glovo o Rappi y en realidad han intentado acercar los muchachos de Rappi a la 
CTEP. No forman parte de la economía popular, son ámbitos de la economía que no 
deberían existir. Entonces, ¿cómo se resuelve el concepto? Para mí no hay 
"economía popular", y el libro dice que lo que debe haber es democracia 
económica. Salimos por arriba sosteniendo que la democracia económica es el 
ámbito donde todo el que quiere trabajar tiene a derecho a trabajar, pero no 
derecho formal y legal -porque eso ya existe en la Constitución-, sino derecho 
práctico. 
 ¿Dispone de acceso al capital para financiarse?, ¿Dispone de acceso a la 
tecnología?, ¿Dispone de acceso a la tierra cuando la necesita?, ¿Dispone de acceso 
a los consumidores? "Dispone" significa que puede tenerlo porque un banco le da 
financiación y, además, puede tenerlo porque alguien lo asiste para que entienda 
cómo se hace un proyecto y cómo se puede ejecutar. Ese derecho lo habilita a trabajar 
en relación de dependencia. Todo el mundo debería tener derecho a trabajar en 
forma independiente, derecho a trabajar en grupo o a trabajar en relación de 
dependencia: eso se llama "DEMOCRACIA ECONOMICA". Tendría que tener un 
derecho complementario al que mencioné, que es el derecho a que en la cadena de 
valor en que se inserte nadie se quede con el valor agregado que él incorpore. ¿Eso 
es una utopía? Se puede mirar de esa manera lógicamente, pero si es un objetivo 
entonces empecemos a acomodar los tantos y a ver qué cosas hay que hacer en esa 
dirección.  
Empieza siendo imperativo que los muchachos de la Unión de Trabajadores de la 
Tierra (U.T.T), en lugar de pelear por vender mejor su verdura, retomen las peleas por 
tener acceso a la tierra porque cuanto más vendan verdura y mejor les vaya, más 
caros van a pagar los alquileres de la tierra. Están en una economía donde el eslabón 
que les suministra la tierra se queda con su beneficio violando el postulado de la 
democracia económica, por lo tanto, hay que hacer otra cosa: hay que orientar parte 
de la ciencia y la técnica en la dirección que mencioné, hay que tener bancos de 
fomento con capacidad de evaluación de proyectos y evaluación de garantías. Hay 
una cantidad de cosas que hacer en lo que Samir Amin llama "la transición al 
socialismo"... que yo no quiero usar. Chávez se equivocó en usar la palabra 
"socialista", Samir Amin se equivoca hablando de "transición al socialismo", pero es 
transición a una economía transformada. Nosotros hablamos de una "economía 
transformada" que puede durar lo que sea, pero que avance en la dirección de la 
democracia económica. 

 
En cambio, el término que nosotros usamos de producción popular tiene una 
connotación muy concreta: ¿Quién es un productor popular? Es el que produce 
cosas en un contexto de democracia económica inexistente y, por lo tanto, es 
dañado por esa ausencia de democracia económica. Incluye tanto a la planta de 
reciclado que separa el cartón y lo tiene que vender a dos centavos a causa de un 

Para mí no hay "economía popular" (…) lo que 
debe haber es “DEMOCRACIA ECONOMICA”, 



¿Quién es un productor popular? Es el que produce cosas en un contexto 
de democracia económica inexistente y, por lo tanto, es dañado por esa 

ausencia de democracia económica. 

acopiador monopólico, como a la planta de producción de fideos de primera calidad 
que es una empresa familiar que no es una cooperativa. Simplemente es una empresa 
familiar de tres generaciones (como nosotros hemos identificado en Lobos) que no 
puede vender en los supermercados porque las condiciones de financiación, de 
precios y de negociación que les imponen los perjudica y entonces terminan 
vendiendo en mayoristas del Conurbano, trasladando buena parte de su renta. Eso es 
producción popular. A esos tipos nosotros le estamos comprando fideos y le estamos 
vendiendo al consumidor a un precio que es más barato que el precio al cual el 
distribuidor le vende a los minoristas. Estamos demostrando en la práctica que eso es 
producción popular porque tienen las mismas dificultades que el tipo que le vende 
cartón al mayorista.  

 
Por eso tu pregunta se resuelve de esa manera y, en todo caso, si no resuelve de esa 
manera tus predicciones pesimistas son absolutamente válidas. Es una economía de 
segunda, va claramente en la dirección de depender de un subsidio y aunque no sea 
un verso, lo termina siendo para los integrantes. Creo que el camino de defender 
derechos para una producción que no existe es una fantasía política y social. 
 
¿Alternativas al Imperialismo? 
 
- Pensando en las escalas en donde uno logre generar producción popular que 
compita y que vaya desplazando a las lógicas capitalistas concentradas... es Samir 
Amin, es el imaginario de Immanuel Wallerstein "productores del mundo, ¡uníos!" 
En un mundo con una transformación hiper-acelerada en base también al desarrollo 
tecnológico concentrado en pocas manos, ahí también tenes todo un foco para ver 
cómo se desarma eso, ¿No? Porque desde el INTI como un ente estatal, unido a la 
producción de saber científico y tecnológico público en vínculo con las universidades, 
uno puede pensar que ahí hay una pata desde dónde activar estas articulaciones, pero 
la verdad es que volvemos a lo mismo: la discusión en el campo de la economía 
digital, el software libre vs Bill Gates/Facebook... es muy difícil, ¿No? ¿Cómo 
confrontas también en este mundo del siglo XXI con estas lógicas del algoritmo y la 
inteligencia artificial? 
  
- No es que me ponga fanático de Amin, pero yo creo en la teoría de la desconexión 
llevada al extremo de desconectar ámbito de producción y comercialización de lo que 
pasa en el resto del mundo. Cuando hablo de los pollos grandes y los pollos chicos 
estoy diciendo eso; o de la planta que produce solamente leche fluida y que sea 
respetada por la comunidad y que se compre sólo esa leche fluida porque se produce 
allí y resulta ser más barata que cualquier otra y no hay ninguna competencia de 
desplazamiento por poder económico que la logre voltear porque todo el mundo la 
apoya... bueno, no es un objetivo absurdo a perseguir.  
  
- El tema es ese, ¿La desconexión cómo se logra? 



Construir comunidades que respeten el trabajo, que respeten el consumo, 
que respeten la producción donde todos se respeten me parece que es un 

Estado posible. El problema es que partimos muy atrás. 

  
- Claro, es complicado porque ¿Cómo desconectarse del imperialismo? Y sí, claro. Es 
imposible. Pero, ¿Quién dice que hay que desconectarse por completo? Ni Amin ni 
nadie lo dice. Nadie es zapatista con el planteo de solución del problema y los 
zapatistas demostraron con su fracaso que no era posible. Sin embargo, un Estado 
Nacional que tenga vocación a lo Aldo Ferrer de vivir con lo suyo, pero en términos 
sociales más que macroeconómicos... es decir, de construir comunidades que 
respeten el trabajo, que respeten el consumo, que respeten la producción donde 
todos se respeten me parece que es un Estado posible. El problema es que 
partimos muy atrás. 
 
 
 
¡OCUPÉMONOS!: MÁS Y MEJOR TRABAJO EN TODOS LOS SECTORES 
 
- En términos sociológicos estaríamos hablando de construir nuevas subjetividades y 
nuevas formas de relación entre los actores... 
  
- De hecho, eso es lo que dice "Ocupémonos (…) "Baja calificación" es pseudo 
trabajo. Vos podes poner a gente a barrer un puente como trabajo social, eso no es 
trabajo aunque después lo podes llamar "trabajo de baja calificación", "simulación de 
trabajo" o lo que sea... pero ser albañil no es un trabajo de baja calificación. Es un 
trabajador con una expertise determinada que debería ser estudiada meticulosamente 
para brindarle elementos para que pueda trabajar cada vez mejor, y es un trabajo que 
manteniéndolo con baja o poca expertise garantiza que haya un ejército de reserva 
permanente para bajar los salarios del trabajo. 
 

La comunicación nos ayuda a entender estas cosas. Hay un canal que ve mi 
esposa -ahora no me acuerdo cuál-, que es muy interesante de refacción de casas y 
los tipos que trabajan refaccionando las casas usan cosas que en la Argentina no se 
ven. Cortan la madera de otra manera, pintan la pared de otra manera, clavan los 
clavos de otra manera... todo ayudados por herramientas con una productividad 
enorme. No hacemos eso acá porque capacitar a la gente para eso es hacer que el 
tipo reclame un salario mayor sobre el que no está capacitado. Por esa razón nosotros 
tenemos trabajadores migratorios que van a cortar flores de maíz en los campos de 
semilleros de maíz, porque en Estados Unidos está mecanizada la tarea. Acá no se 
mecaniza porque es más barato bajarle $2 al tipo, pero para eso los tipos provienen de 
lugares donde se les ha bloqueado la posibilidad de desarrollo local. Por ejemplo el 
caso de Villa Atamisqui: todo el pueblo en Santiago del Estero es migrante, ¿por 
qué? Porque hay un dique nivelador sobre el Río Dulce que se podría utilizar 
para que puedan regar algunos miles de hectáreas y producir ahí la tierra las 
sandías y los melones localmente, pero está bloqueado políticamente para que 
los tipos se tengan que ir a trabajar a otro lado. Y trabajan con Monsanto 6 veces 



al año cortando flores con una tijera para hacer el híbrido del maíz. Eso no es 
baja calificación, ¡eso es explotación! Entonces promover trabajo de baja 
calificación es una definición políticamente absurda. Es indignante que un 
dirigente social diga eso. Esa pelea nos indica que estamos viniendo de muy abajo. 
 
 
Creatividad y acción cooperativa: propuestas para el desarrollo inclusivo 
 
Déjenme que les cuente una anécdota que me tiene particularmente copado. Hace un 
mes y medio nos invitaron a una reunión de tantas... una mesa redonda en Temperley 
donde se iba a hablar del futuro de la economía popular. Y la persona que invitó es un 
muchacho que a la vez tiene vinculación con cooperativas de liberados: se han 
armado algunas, no son muchas, pero pienso que se han armado entre cinco y diez 
cooperativas de liberados, gente que salió de la cárcel y se organizaron en 
cooperativas. Ahí mismo armamos una reunión para ir a ver a una cooperativa de 
liberados. Fuimos la semana pasada a Villa Jardín en Lanús. Un club en Villa Jardín. 
Yo no lo conocía así que imagino que no cualquiera la conoce... Villa Jardín es un 
lugar que está contra el Riachuelo del lado de Lanús, (obviamente está a muy pocas 
cuadras) y es 1 kilómetro de largo por 300 metros en el que viven treinta o cuarenta 
mil personas. El líder de este club es un "liberado": es un muchacho que tuvo catorce 
años preso y que hoy es el líder de la cooperativa más fuerte de todas, que se dedica 
al reciclado. Reciclado en un lugar en donde la gente vive en lo que llaman "los 
pasillos": si uno camina por la calle, por el asfalto en un auto, ve las casas una al lado 
de la otra por la velocidad en la que va, pero no es así. No hay una casa al lado de la 
otra. En muchísimos lugares, en casi todo Villa Jardín y parte de Lanús, hay un 
espacio de 1,5 o 2 metros entre casa y casa, y por ahí se circula porque es el 
equivalente al PH de acá. Se circula porque hay una casa adelante y otra atrás y así 
sucesivamente. Por esos 1,5 metros sale la gente y también salen por una cañería las 
aguas grises y, en muchos casos, también las aguas negras porque no pueden hacer 
pozos porque tienen las napas a 1 metro de profundidad. No entra ningún vehículo, 
por lo tanto, no pueden sacar la basura porque nadie la puede recoger: hoy los 
vecinos la sacan igual hasta afuera, pero la Municipalidad no pasa a recogerla, 
entonces si la van a tirar en la calle mejor en la tienen la puerta o en el pasillo. 
Todos los pasillos llenos de basura. ¿Qué hace la cooperativa de reciclado? 
Difunde pasillo por pasillo la separación en origen y la gente hace dos bolsas: 
una para lo reciclable y otra para lo orgánico; ellos se llevan las dos, van a una 
plantita de separación del reciclado manual con una cinta, van al embudo de los 
monopolios de cartón, de plástico y de todo. No transforman nada porque no 
saben cómo y el orgánico lo están llevando a un lugar para intentar hacer 
compost. Pero su desafío es lograr barrer todos los pasillos que hay en la zona 
de Villa Jardín y aledaños porque en todos los pasillos están comiéndose la 
propia basura.  
Además del tema de la basura, el barrio no tiene gas natural, todos tienen garrafa 
entonces hay panaderos ahí que no pueden trabajar porque no pueden competir con 
nadie porque ¿cómo van a poner una panadería con garrafa? Se las rebuscan 
haciendo budín o una pizza, pero no pan a pesar de que saben hacerlo. Tampoco 
tienen cloaca, en muchos casos no tienen agua corriente... bueno y todo eso es 
liderado por un muchacho que es ex presidiario, cartones, miembro del Consejo del 



Partido Justicialista local que pelea permanentemente en todas las internas (según 
dice las pierde todas), pero ahí está presente y nos invitan a comer un pedazo de 
budín hecho por el panadero y a juntarnos a contarnos todo esto y decir de eso "¿Qué 
podemos resolver?". 
A su vez, hay otra cooperativa de ex presos que ya es mixta (es una cooperativa 
de liberados mixta, que empiezan a juntar gente que se juntan con los presos), 
que hace mates y bombillas de tan alta calidad que las exportan. Son como 60 
personas en Aldo Bonzi que exportan a Arabia mates y bombillas, y todo lo que está 
alrededor (desde los envases hasta los elementos que necesiten) lo compran. La 
primera cooperativa tiene cartón y mientras que la segunda cooperativa compra 
envases de cartón y son todos amigos y militantes, entonces nos llaman a nosotros y 
nos preguntan qué pueden hacer. Mañana a la mañana voy yo a Aldo Bonzi a 
juntarme con ellos, pero atrás mío viene el capo de Villa Jardín para que 
pensemos todos juntos qué cosas de lo que consumen los fabricantes de 
bombillas puede ser suministrados por la cooperativa con su planta de 
reciclado. Al menos para empezar, como primera cosa. 


